

## チックが大人になつても治らない。よい治療法はないか

二十六歳女性。小学校五年の頃からチック（まばたきを頻繁にする）があります。初めは人の真似をしていましたが、やがてくせになつてしまつたように思います。そのくせが今になつても治りません。チックは子どもの精神的な病気と聞いたことがあります。私のように大人になつても治らないこともあるのでしょうか。また、寝ているときにからうだがピクッとすることがあるようなのですが、これもチックの一種でしょうか。できれば治療したいのですが、よい方法はあるでしょうか。アドバイスをお願いします。

（栃木県　Y・Y）

## チックを自分で受け止めれば悩みは軽減する。病的だと思うなら、精神科に相談を

チック症は、主として子どもに高頻度で出現する反復性の運動で、目、肩、上腕、腰、下肢などに見られたり、ときには発声という型のチックもあります。あなたのように大人にも少なからず見られます。チック症の原因は、まだ解明されていませんが、心理的要因が大きく関与していると考えられています。最近は

チック症が大人になつても続いていること自体は、さほど深刻に受け止めるのではないかと思います。しかし、チックのような行動は人目につきやすいものです。そのため本人は人からどのように見られているかとても気になり、そのことによって自尊心が傷つけられたりして何事にも消極的になるなど、社会人として生活を送るうえで何かと心を痛めることが多くなることもあります。そのような予想されます。したがって、社会生活上なんらかの不適感をもつていては、自分自身が病的だという意識があつて、精神科のクリニックに相談に行かれたらどうでしょうか。

チック症は、子どもの心のなかにわきおこってきた強烈な衝動や欲求、怒りなどをうまく処理されないことがあります。日頃から自分の気持ちの表現がうまくできません。そのため、チックは病的なものだという意識が強いのであれば、精神科を受診してチックに効果的な薬物を服用するということでも、あなたにとっては救いになるかもしれません。

チック症の多くは、学童期をすぎると消えてしまいます。しかしチック症は子どもにおこる神経症のようなものですから、心理的葛藤がうまく処理されず、神経症的傾向がその後も続くと、別な形の症状として神経症になる場合もあります。



（

）

したがって、チックそのものが病的だからどうして

も治さなければいけないと

思ふのではなく、このよう

な身体運動がおこるため

で悩みが多いということであれば、チックの症状の治療というよりも、むしろご自分の心の問題として、気軽に精神科のクリニックに相談に行かれたらどうですか。



●回答者  
東海大学健康  
科学部教授・  
児童精神科医  
**小林 隆児**

においを感じられなくなり  
傷んだ食べ物もわからない。  
何か治療法はあるか

八十二歳女性。真冬にもかぜをひかなかつたのに、五月下旬になつてかぜをひきました。熱はたいしてないのにのどの奥が苦しくて、かかりつけの医師に抗生物質の点滴を六回してもらい、ほかにかぜぐすり、咳止めなどを服用しました。一週間ほどして濃い痰と鼻水がでてよくなつたと思っていたのですが、今度はネバネバした鼻水がのどのほうからひものように長くでるようになり、いつの間にかまたたく間においを感じられなくなつてしましました。そのため傷んでいる食べ物もわからず、一人暮らしなので古くなつたものはとにかく全部捨てています。内科の医師ではわからず、耳鼻科へは遠いので行つていません。初めての経験なので不安です。今は、医師からもらつた睡眠剤と胃腸のくすり以外は飲んでいません。何か治療法があつたら教えてください。

かないと、(蓄膿症)があり、これが  
かぜのために悪化し、嗅覚

②においの感覚は鼻の天井の部分で感受しているが、かぜのためにこの部分に炎症があり、かぜが治った

あともこの部分にだけ炎症  
が残ってしまったタイプ。  
このタイプでは、嗅覚障害  
とともに鼻声になる場合が

③かぜがウイルス性のもの  
多く見られる。

て、このウイルスがにおいの神経をおかしてしまったために嗅覚障害となつたタ

タイブによつて、それぞ

れ治り方にはかなりの差があります。ただし、エック

ア綫検査などの一般鼻科学

的検査では、このいずれの

タインに属するかを判断す

ることはできません 錆び  
こうせいきよ

研性鏡といふ 特殊な内

社員での営業活動が必要となります。

二相談の内容からだすで

は、いずれのタイプである

かを判断するのは困難で

す。しかし「ネバネバした

鼻水がのどのほうから：

とのことですので、その症

状がでた時点で慢性副鼻腔

においの感覚に異常をきたした状態を、専門的には嗅覚障害といいます。嗅覚障害のうち、においの感覚がまったくなくなつたものが嗅覚消失といいます。

うにかぜを契機としておこることがもつとも多いものです。かぜを契機としておこる嗅覚障害には、大きく分けて次の三つのタイプがあります。

治る可能性のある嗅覚脱失であると考えられる。一刻も早く専門医の診断・治療を

においの感覚に異常をきたした状態を、専門的には嗅覚障害といいます。嗅覚障害のうち、においの感覚がまつたくなくなつたものをおいの感覚脱失といいます。

うにかぜを契機としておこることがもつとも多いものです。かぜを契機としておこる嗅覚障害には、大きく分けて次の三つのタイプがあります。

炎が急激に悪化したか、あるいは急性副鼻腔炎を新たにおこしたかのいずれかあると推測されます。そうだとすれば、①のタイプである可能性がもっとも高いと考えられます。

次に、治療法について説明します。

①、②のタイプについては、適切な治療を行えば比較的容易に治ります。治療法としては、図に示すような懸垂(たれ下がること)頭位のもとに、ステロイドホルモン(商品名・リンデロン)の点鼻療法を行い、これに慢性副鼻腔炎の治療を併用すると、多くの場合

一ヶ月で回復します。一方、③の場合は、現在でも効果的な治療法があります。点鼻療法をさらに長期間行ってみる必要があります。

結論として、あなたの場合は治る可能性のある嗅覚脱失であると考えられます。一刻も早く専門医の診断と治療を受けることをおすすめします。

とくに一人暮らしの場合は、腐敗した物を食べてしまって、ガス漏れに気づかなければ、直接生命にかかわる問題ですから、くれぐれもご注意ください。



●回答者  
総合高津中央病院  
副院長・耳鼻咽喉  
科部長

あさかひでよ  
**浅賀英世**